

# La cumbre de los PUEBLOS

Entre el 1 y 5 de noviembre se congregó la III Cumbre de los Pueblos en la ciudad de Mar del Plata. Las anteriores se realizaron en Santiago de Chile (1998) y en Quebec (2001).

En la cumbre participaron más de 12 mil asistentes a los distintos foros, talleres y conferencias, destacándose el Foro Sindical, el Foro Educativo, la Cumbre de los Pueblos Indígenas, los Talleres sobre el ALCA y OMC, el Tribunal de Mujeres.

El viernes 4 se realizó una multitudinaria marcha por las calles de Mar del Plata hasta el estadio mundialista donde tuvo lugar el acto central de la Cumbre. En el mismo se leyó la

Declaración Final de la III Cumbre de los Pueblos, que comenzaba expresando:

*"Delegados y delegadas de organizaciones sociales de todas las regiones del continente, desde Canadá hasta la Patagonia; trabajadores, campesinos, indígenas, jóvenes y viejos, de todas las razas, mujeres y hombres*

*dignos nos hemos encontrado aquí en Mar del Plata, Argentina, para hacer oír la voz, excluida por los poderosos, de todos los pueblos de nuestra América. Como antes en Santiago de Chile y en Québec, nos hemos encontrado nuevamente frente a la Cumbre de las Américas que reúne a los presidentes de todo el continente, con la exclusión de Cuba".*

## EN CÓRDOBA



Foto: Prensared

En la ciudad de Córdoba se organizaron actividades en solidaridad con la III Cumbre de los Pueblos realizada en Mar del Plata entre 31 de Octubre y el 5 de Noviembre. Estas actividades formaban parte también del repudio que se llevó a cabo en todo el país, por la presencia del presidente de los Estados Unidos George W. Bush en la IV Cumbre de las Américas que también se realizaba por esos días en la llamada *ciudad feliz*.

En nuestra ciudad se formó una coordinadora de organizaciones políticas y sociales cuya impulsora fue la CTA -Central de Trabajadores Argentinos- y que contó con la participación del Centro Tiempo Latinoamericano.

Se instaló una carpa en la plaza San Martín de la capital cordobesa. Ese espacio sirvió para propagandizar sobre cuatro ejes en consonancia con los de la Cumbre de los Pueblos: ALCA, Militarización y represión, Deuda Externa y Pobreza y Recursos Naturales. A través de una radio abierta, murgas, muestras artísticas y la proyección de videos se convocaba a participar. Se realizaron paneles testimoniales de organizaciones territoriales, gremiales, estudiantiles, de derechos humanos etc. que luchan y resisten el modelo socio-económico que pretenden las multinacionales para nuestros países latinoamericanos. También se formaron paneles temáticos que con la presencia de economistas, investigadores sociales, compañeras y compañeros que se encuentran en la gestión pública, o en la militancia de partidos políticos; intentaron abordar los ejes ya expuestos. El Jueves 31 se concretó un corte de ruta frente a la empresa Lockheed, empresa armamentista americana, símbolo de la industria de la muerte a nivel mundial. Símbolo también de una de las tantas privatizaciones que realizó Carlos Menem, que privatizó un predio de trabajo y desarrollo nacional como era "El Área Material Córdoba", pionera en la investigación tecnológica y de desarrollo y que llegó a contar con más de diez mil trabajadores, convertida ahora en un apéndice de una empresa que vive del genocidio de la humanidad. Luego de la palabra de distintas compañeras y compañeros que hablaban en nombre de las organizaciones que en caravanas de autos y colectivos habían llegado al lugar, y bajo un calor agobiante e inundados por el humo de las cubiertas ardiendo, se procedió a la quema de distintas banderas norteamericanas.

- Las negociaciones para crear un Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA) deben ser suspendidas inmediata y definitivamente.

- Todo acuerdo entre las naciones debe partir de principios basados en el respeto de los derechos humanos, la dimensión social, el respeto a la soberanía, la complementariedad, la cooperación, la solidaridad, la consideración de las asimetrías económicas favoreciendo a los países menos desarrollados.

- Nos empeñamos en favorecer e impulsar procesos alternativos de integración regional. Como la Alternativa Bolivariana de las Américas (ALBA).



- Hay que anular toda la deuda externa ilegítima, injusta e impagable del Sur, de manera inmediata y sin condiciones.

- Asumimos la lucha de nuestros pueblos por la distribución equitativa de la riqueza, con trabajo digno y

justicia social, para erradicar la pobreza, el desempleo y la exclusión social.

- Rechazamos enérgicamente la militarización del continente promovida por el imperio del norte.

(De la Declaración de la Cumbre de los Pueblos).

canas. Entendemos que es un fuerte repudio al gobierno estadounidense. Pero quemábamos en ese hecho el hambre, la miseria y el horror de la vida arrodillada de nuestros pueblos. Quemábamos el hartazgo a la intervención de los grupos económicos que le imponen condiciones a nuestros gobiernos. Una mujer de una de las barriadas emocionada comenzó a cantar nuestro himno nacional. Al entonar sus estrofas renovábamos el compromiso de involucrarnos en la construcción de un proyecto social y político que abarque el derecho a la felicidad que tiene nuestro pueblo, cuyo sentimiento antiimperialista es una clara intuición por donde no pasa el camino a construir. A continuación en la plaza San Martín se realizó un acto homenaje a Agustín Tosco (dirigente sindical del gremio de Luz y Fuerza de activa participación en las luchas obreras estudiantiles de los años 60 y muerto en la año 1975).

Finalmente el viernes a la tarde se realizó una Marcha que contó con la presencia de más de 5000 personas. Se marchó como en todo el país. Precedida por una murga, la manifestación recorrió las calles de nuestra ciudad, enarbolando consignas antiimperialistas. Esta jornada concluyó con un festival de música que se realizó en un gran escenario de la misma plaza San Martín.

*¿Por qué participamos?* Desde el Centro Tiempo Latinoamericano siempre estimulamos y apoyamos los espacios de compromiso de diversas organizaciones que desde sus identidades sectoriales apuestan a construir en mesas que generan propuestas que superan sus propios reclamos. Este tipo de coordinadoras no son sólo para "figurar", si llevan

implícita la negociación como forma articuladora de crecimiento, y sobretodo si el compromiso es duradero en el tiempo; pueden desembocar en proyectos que generan cambios en la sociedad. Tal es el caso del Frente Nacional contra la Pobreza (una Consulta Popular que desembocó en casi 3.000.000 de votos por un Seguro de Empleo y Formación), o la misma experiencia de Mar del Plata. En el caso de la Coordinadora Córdoba de la III Cumbre de los Pueblos, vislumbramos un sincero esfuerzo por construir con el otro, dejando de lado las diferencias y tratando de coincidir en algunos puntos, quizás no muchos al comienzo, pero que tienen potencial transformador en el tiempo.

Al finalizar la semana tras el cansancio de la misma (el Centro Tiempo Latinoamericano participó con compañeros en Mar del Plata, en Córdoba durante toda la semana, del Acto frente a la Lockheed y de la Marcha de cierre) se nos viene la figura de Monseñor Angelelli, obispo y mártir de los pobres, que con su sotana recorría los polvorientos caminos riojanos, muchas veces con temperaturas cercanas a los cuarenta grados. Cercado por las amenazas decía "Hay que seguir andando nomás". Destinaba mucho de su tiempo a organizar. Colaborar en la organización del pueblo. Al fin y al cabo organizar es una forma de amor. Amor que llevó a Jesús a la cruz, amor en el intento de organizar un proyecto revolucionario de transformación. Proyecto que cuenta con infinitos mártires, proyecto de amor que dura hasta nuestros días y que fija el norte de nuestro compromiso.

Gustavo Gómez